

Hommage au professeur Roland Giroux



Au cœur de l'été dernier, le décès du professeur Roland Giroux, à l'âge de 74 ans, a attristé toutes les personnes qui l'ont connu à l'École d'optométrie.

Notre collègue était un diplômé de l'Université de Montréal où il avait obtenu une Licence-ès-Sciences en Optométrie (LScO) en 1968, il appartenait à une des dernières promotions d'optométristes formés alors que l'École d'optométrie n'était pas encore intégrée à l'Université, elle était cependant affiliée depuis 1925. À l'époque, l'effectif professoral était passablement réduit, il était essentiellement composé d'optométristes ne détenant aucun diplôme d'études supérieures. Le jour même de l'intégration officielle de l'École d'optométrie à l'Université de Montréal, le 1^{er} juin 1969, Roland Giroux fut engagé comme chargé d'enseignement à plein temps et il fut immédiatement placé en congé d'études. Notre collègue figurait parmi les candidats retenus pour faire une carrière universitaire en optométrie. Inscrit au programme de maîtrise au Département d'anatomie de la Faculté de médecine, il dut cependant revenir dès l'année suivante à l'École d'optométrie, tant les besoins en enseignement étaient grands au sein de cette dernière. Sa maîtrise obtenue, il parvint en 1972, avec l'accord de l'Université, à effectuer un stage d'été au sein de l'*Optometric Center of New-York* avant de poursuivre un perfectionnement à l'École d'optométrie de l'Université de Houston où il obtiendra un doctorat en optométrie en 1974. Nommé professeur adjoint le 1^{er} juin 1973, il sera donc le premier professeur de l'École d'optométrie à détenir un OD décerné par une université américaine.

Nommé à la direction des cliniques de l'École d'optométrie dès son retour des États-Unis, il assumera cette lourde tâche administrative pendant plus d'une décennie, tout en assurant un enseignement essentiellement pratique. Roland Giroux fut donc un professeur au profil clinique plutôt qu'un chercheur. Il fut nommé professeur agrégé le 1^{er} juin 1980. Alors qu'il était à la tête des cliniques, la transformation de l'École d'optométrie s'engagea : création d'un programme de quatre années d'études conduisant en 1981 au doctorat en optométrie (OD), obtention de l'agrément de ce programme auprès du *Council on Optometric Education* en 1983. De 1984 à 1988, il occupa les fonctions de directeur pédagogique du programme de formation continue permettant aux optométristes en exercice d'obtenir à leur tour un OD. En 1988, il accepta de prendre, au pied levé, la responsabilité du cours d'optique géométrique, un des gros cours de base en optométrie, suite au décès subit du titulaire de cet enseignement. Il conservera ce cours pratiquement jusqu'à sa retraite, tout en continuant d'assurer un encadrement des étudiants lors de leurs stages en clinique. Quelques années avant son départ, il acceptera le poste de responsable du programme de dépistage visuel que l'École d'optométrie a implanté en milieu scolaire. En dépit de son profil clinique, Roland Giroux n'était guère éloigné de la recherche

appliquée car son intérêt pour la programmation informatique l'amena à développer plusieurs applications bien utiles en clinique, entre autres, il dota l'École d'un logiciel automatisant la compilation et l'analyse du test de vision des couleurs Fansworth 100 Hue.

Constatant l'évolution professionnelle de l'optométrie et jugeant qu'une nouvelle génération était en mesure d'assurer une relève de qualité au sein du corps professoral, Roland Giroux décida de prendre sa retraite au 1er octobre 1999. Il disposa alors du temps pour donner libre cours à sa passion pour l'astronomie et la musique classique.

Personne réservée, Roland Giroux était un homme affable. Dévoué et loyal envers l'École d'optométrie, il est parmi ceux ayant œuvré à son évolution et contribué à ce qu'elle s'aligne sur un modèle nord-américain. Les efforts de cette génération de professeurs-cliniciens n'auront pas été vains, nous leur devons le socle sur lequel repose l'excellence qui caractérise aujourd'hui l'École d'optométrie.

Pierre Simonet OD PhD
Professeur émérite
École d'optométrie